

LE FANTASQUE,

QUÉBEC, 4 FÉVRIER, 1841.

MR. VATTÉMARE A QUÉBEC.

Monsieur Vattémare, le généreux et philanthrope voyageur dont la renommée est maintenant, universelle se trouve depuis quelques jours à Québec ou sans doute il se prépare activement à nous initier, aux vues libérales qui ont été accueillies avec tant de succès par tout, où il les a émises, et qui ont été couronnées de tant d'heureux résultats. Nous n'avons nul doute pour notre part que les habitants de Québec n'acceptent avec reconnaissance l'offre qui leur sera probablement faite d'entrer dans la noble alliance des arts et des sciences, et qu'ils feront tous les efforts humainement possibles pour y figurer avec avantage, sinon dès aujourd'hui, du moins dans l'avenir.

Mr. Vattémare, par la seule intervention de son système et l'exposé de ses vues toutes philanthropiques, est parvenu à créer chez les deux populations de Montréal une noble émulation vers la science, et une unité d'action sur les moyens de la propager. Il a opéré un rapprochement, que jusqu'ici nul n'aurait espéré. Nous osons nous flatter que si l'opérateur de ces miracles peut nous sacrifier quelques uns de ses précieux moments ils ne seront point perdus et que ses efforts seront couronnés de succès non moins brillants que ceux qu'il obtint dans l'autre ville. Le Canada demande véritablement une régénération; les querelles et les jalousies de races ne sont plus de notre siècle; nos hommes politiques ont besoin d'apprendre qu'ils peuvent différer d'opinion et n'être point ennemis pour cela. Eh bien c'est à la science qu'il appartient de nous présenter cette nouvelle vie; c'est à son noble avocat qu'une pareille tâche serait facile. Nous croyons connaître assez nos concitoyens de toutes origines pour assurer qu'ils s'empresseraient d'accueillir l'occasion qui leur serait offerte de se donner la main pour une œuvre aussi louable que celle qui a réuni les citoyens de Montréal de tous les partis. Espérons donc que Mr. Vattémare voudra bien l'essayer.

Nous pensons pouvoir communiquer à nos lecteurs, dans notre prochain numéro, une esquisse compréhensible du plan général que l'aimable cosmopolite a conçu d'enrôler tous les peuples sous l'amical bannière des connaissances humaines, ainsi que les moyens par lesquels il propose de doter immédiatement notre pays et notre ville en particulier d'une institution qui nous permettrait d'entrer dès à présent dans la lice et d'y jouer un rôle honorable et profitable. C'est un miracle qu'il a entrepris, nous le savons; mais par son énergie persévérante, son inappréciable désintéressement, ses pressants moyens de persuasion il en a déjà opéré tant d'autres que nous n'avons aucun doute qu'il triomphera parmi nous de tous les obstacles comme il a renversé déjà partout ailleurs ceux qui s'élevaient opposés à sa victoire.

À propos, nous savons que le grand philanthrope a amené avec lui l'inimitable monsieur Alexandre. Nous sommes certain que si le bon public de Québec se faisait une idée de l'amusement que cet impayable artiste pourrait lui procurer s'il le voulait, on ne le laisserait point partir sans exiger de lui au moins une soi-